

A black and white photograph showing a large-scale construction project. The building's exterior is characterized by a complex steel truss roof system, which is particularly prominent on the upper level. The structure appears to be a multi-story building, possibly a stadium or a large hall, with a long, curved facade. The foreground shows some construction equipment and materials, indicating that the building is either still under construction or recently completed. The overall image has a grainy, high-contrast quality typical of older newspaper photography.

坑口だけがむなしい小ヤマの廢坑、労働者たけがすてられていいく（写真集「炭鉱」より）

67人の水没遺体をわきざりにして坑口が閉鎖された豊州炭鉱の坑口跡

# 私の書棚

石牟礼道子著「苦海淨土」

組合結成と同時に解雇。仮処分の申請に勝利すると今度は人員縮少を理由に解雇。

にしろ人を殺すくらいは朝飯まえのヤマですから。でも明がなれば親鳥がぬくめるわけにはいきませんから……」

ま家賃

## 「有化闘争」の背景

(3)

掘れるだけ掘り、もうけるだけもうけるとサンと閉山し、退職金も十分支払わずに経営署は引き上げる。あとに残った労働者と家族は生活保護にたより、破れはてた社宅は家賃をとられる。

黄、坑内で労働者を監視したと  
うに役場にきた家主の手先が、  
らいた生活保護の金の中からむし  
りといついくのだ。

「水のことは知らん」などいものであった。  
社宅に居住った人々は金を出し  
あい、水道組合をつくり、会社が  
残した施設を利用して給水をはじ  
めた。それも一日一時間だけ。月  
の水道料三百五十円。日本一高い  
水道料である。

ここの人たちは、夏場の時間給  
水などをわざことがサッパリわか

昭和二十九年に当時の経営者日満炭鉱が不況の波におしつぶされて閉山したあと、室井炭鉱の主で再開されることになった。小ヤマにつきものの暴力支配で名の知れわかつた室井炭鉱は、廿宅で一ヵ所失業者たちの手で自由的に開かれていた浴場さえも閉鎖してしまった。このとき、フローリングをかつてたのが野上さんだ。

昭和三十四年、三ヶ月間も賞金の遅払いがつづき、労働者は飢えたり。『ひのまき泣き寝入りをしておれば餓死だ。どうせMに殺されんなら、闇つて殺されよう』ではなくか」と悲壮な決意を固めて数名の仲間が組合結成の準備をはじめた。

野上さんは組合長になることを

無人の社宅に残された、殺された  
炭鉱労働者の花輪

## 【三池CO患者を守る会】に 入会された方々

二月三十日現在

まほ生活保護で暮しよらまゆ」  
塙井炭鉱がまだ深部の炭層をの  
こしたまゝ、政府からの貢い上げ  
を待つて閉山したのは昭和三十七  
年だった。組合員百十五名のうち  
いまこの社宅にのこっている人は  
およそ三十五名。野上さんもその  
一人である。ふるふるとやかまし  
くなつた開業のための規則のため  
に、もうアノマでもさす生活保護  
にたよつて生きている。  
保護費は三人家庭で月だ一万八  
千円である。その中から一千円の  
家賃が差引かれる。

野上さんは筑豊の巨大な飢餓地  
獄のなかに放りだされた一人の名  
もない炭鉱失業者として最後にこ  
う語つた。